
標準化セミナー実施報告 

    

対象 一般市民 

開催日時 2025 年 1 月 18 日（土） 13:00～15:30 

開催場所・

方法 

かごしま国際交流センター 研修室 2 対面方式 

参加者数 全 17 名（参加者一般 11 名 NACS 2 名 スタッフ NACS４名） 

テーマ 消費者視点で『標準化』を考える in 鹿児島 

配布資料 標準化について（概論） 添付資料 

プログラム 

 

アンケート

結果 

13 名の回答がありました。 

■本日のセミナーに参加していかがでしたか。に対して 

  全員が「とても良かった」「良かった」と回答してもらいました。 

■グループワークで十分に発言できましたか。に対して 

  11 名は「十分できた」「できた」だったが、 

  2 名の方があまりできなかったとあり、進行の工夫の必要性を感じました。 

■標準化について知っていましたか。に対して 



  「全く知らない」、「あまり知らない」等が７名おられて、 

一般参加者だったからと思われます。 

■標準化について理解、関心は深まりましたか。に対して 

  すべての方が深まったと回答貰いました。 

 

一般に方の標準化の認識が少ないことを改めて認識できました。その中、 

全体的には、標準化について理解、関心が進んだと思います。 

 

標準化のタ

ネ 

A 班 

 手続き・銀行で印鑑レスなはずなのに、解約手続きには印鑑が必要 

銀行口座開設する際は、手続きはネットなどでも行えるし印鑑は要らないのに、解約手続きの際

は、印鑑が必要になる。銀行手続きに際して、印鑑レスに簡略化すべき 

    ・解約手続き（条件）が難解。 

    ・住所変更などの手続きのワンストップ化 

      引越しする際など、様々な手続きを行う必要があり、その都度住宅などの記載が必要だが、マイ

ナンバーを提出することで手続きを完了できるようになれば良い。 

 IT  ・電車・バスの支払いを共通 IC カードで。 

    ・充電器のタイプなどを一つにしてほしい 

    ・病院や薬局で個人情報を受付で紙に書くのは何故。 

      マイナンバーを提出することで記載省略できるよう統一してほしい。 

 規格 ・掃除機の紙パック（メーカー・機種で違う） 

    ・畳の広さが違う   都会と田舎では一畳の畳サイズが違うので、統一すべき。 

    ・服のサイズ S/M/L で実際には違いがある。 

      同じサイズ表記でもお店ごとに着用したサイズ感が違うので、サイズごとに寸法を統一すべき。 

    ・ペットボトルの蓋のサイズが違う。 

    ・添加物の規格の統一・簡素化 

    ・マスクのサイズ    ・スマホのサイズ 

 表示 ・お値段一つにして（消費税の表示） 

    ・ガソリンスタンドの料金がわかりにくい。税込み？非表示？ 

 

B 班 

 食  ・ペットボトルの大きさ・形  ペットボトルケースが一種類で済む。 

    ・ペットボトルの大きさ・形が同じであれば リユースしやすい。 

    ・食品の期限表示の位置 

 衣  ・シーツと布団カバーの違いが分かりにくい 

    ・制服のボタン 

    ・スーツとズボンの洗濯表示タグの位置 

    ・靴のサイズ 



 OA  ・パソコンキーボード 

    ・AC アダプターのボッコリ 

    ・アンドロイド・iPhone・充電器の充電口の統一化 

    ・カセットの抜き差しが大変 

 文具 ・マーカーのカートリッジの規格 

    ・修正テープの本体とカートリッジを統一して欲しい 

    ・インクカートリッジ 

    ・たまにゲームのボタンを押しても、電源切っても、きかない 

    ・ゲームのエラー（特にマイク） 

 移動 ・駐車場の料金表示 

    ・バックモニターの標準装備 

    ・エレベーターボタンの位置 

 生活 ・セルフレジ        ・ごみ捨てルール 

    ・ﾊﾞｰｺｰﾄﾞの位置 

    ・トイレの自動排水    ・トイレボタン 

    ・値段 上、下どっちかわからない。 

 他 ・表示のコントラスト 

   ・売ってある場所が変わる。 

   ・同じ商品でもお店によって値段が違う。 

   ・ポケモンカードがある店で、新しいパックがある店とない店がある。 

   ・ドームの広さ 

 

C 班 

 表示 ・アルコールかノンアルコールか表示がわかりにくい 

    ・食品の期限の記載場所を一定にしてほしい。 

    ・個別包装の色表示 透明な放送 

    ・カーナビの地図表記 

 労働行政・高校新卒者の職業（就職規定）選択を自由化する。 

    ・求人募集広告の厳格化（取り締まり） 

 金融 ・公共個通の支払いを統一する。 

    ・デビッドカードのタッチ決裁 

    ・○○ペイがありすぎ 

 メーカー規格・スクリーンショットの操作 

    ・電子音の意味 

    ・プリンターのインク 

    ・ファンデーションのケースは、詰替え用が入るようにしてほしい。 

 男女協働・男性が授乳室を使ってよいか  統一してほしい 

 社会的マナー 



・会場に入ったら自動的に携帯電話の電源がオフになるシステムの開発 

    ・ごみの分別が地域によって違う。 

担当者所感 昨年度は 2 つのセミナーを開きました。一つは佐賀の消費者団体が主催するセミナー

で、一昨年に養成した福岡佐賀の標準化リーダー会員がファシリテーターを務めた「外

部セミナー」、もう一つは、同じく一昨年養成の鹿児島宮崎のリーダー会員と一般会員

に鹿児島市民も加わったハイブリッドな「セミナー」で、既出ネタの検証を机上とフィ

ールドワークで実施しながら、新規の参加者への標準化セミナーと共に新たなタネも探

すワークショップでした。今年度は当初予定した他分科会からなかなか手が上がらなか

ったため、鹿児島で且つ一般公募で外部セミナーを開催しました。新聞等いろんなメデ

ィアで募集をしたが集客には困難を極め、日産協から 1 名、ピーティックス（事務局）

から 1 名でした。外部セミナーの集客の難しさを感じました。また、講義とグループワ

ークの前後に、これまでもやっていたアイスブレイクや振り返りの手法を、棟居副支部

長による本格的なチェックイン・チェックアウトとして、セミナーが効果的になるよう

な工夫をしてみました。参加者からも好評で内容はとてもよかったと思います。 

今回一部のスタッフからタネ探しでアイデアは出すが、それがどのように検討される

か検証をする場を作って、今回の参加者にフィードバックをしたいとのアイデアが出ま

した。来年度は 今回と過去 2 年間のアイデアを活用して 絞り込んだセミナーにでき

ればと考えています。どのようにするかは、全くの未定ですが。過去に出たアイデアを

提示して、それ以外にするとか、分野を絞り込むとか、ひと工夫を検討中です。 

また、次年度に向けて、本部津島様のご縁などもあり、これまで九州ではやってこな

かった大学（長崎県立大学様）でのセミナーの開催を検討・現在交渉中です。かなり遠

方かつ、現在大学から提示されているのが二つの離れたキャンパスの教室を繋ぐ講義枠

なので、会員ファシリテーターがどれくらい手当てできるかという課題はありますが、

工夫しながら実施実現に向けて交渉を継続します。 

 

  



【進行表】 

テーマ：消費者視点で『標準化』を考える in 鹿児島 

 

日時：2025 年 1 月 18 日（土）13:00～15:30 

 

 

 

  

目標 
所要

時間 
内容 備考 準備 

主旨の理解 

 

 

5 分 開会のあいさつ 棟居さん 進行表、スタッフ

紹介はパワーポイ

ントで表示 

お互いを知り、 

アイスブレイク 

 

15 分 自己紹介 

他己紹介 

セミナーで期待すること 

棟居さん あだ名記載用の名

札 

標準化の必要性を

理解 

40 分 『標準化について（概説）』をテキ

ストに講義 

明さん PPT 

印刷資料 

 

 

 

グループワークの

進め方の理解 

5 分 グループワークの注意事項を説明 藤崎 PPT 

標準化のタネを探

す 

40 分 ・発表者と書記を決める。 

・各自でアイデアを付箋紙に書

く。 

・各自のアイデアを説明。 

・同じものをまとめて 題を付け

る。 

 

各グループ 模造紙、マジッ

ク、付箋紙 

発表し、互いのア

イデアに気づく 

10 分 グループの発表者が、グループで

出たアイデアを発表する。 

各グループ  

セミナーで学んだ

自分が貢献した社

会の未来を想像す

る。 

 

20 分 チェックアウト 

5 年後の世界や自分を画用紙にクレ

ヨンで描き、グループ内で発表を

する。 

棟居さん 画用紙、クレヨン 



【アンケート集計】 

回答数： １３枚 

男性：6 名 女性：7 名 所属  下記参照 

会員：2 名・非会員；11 名 年代  下記参照 

 

問１ 本日のセミナーに参加していかがでしたか？ 

１．とても良かった   (11) 

２．良かった      ( 2) 

３．あまり良くなかった ( 0) 

４．非常に良くなかった ( 0) 

 

 

問２ グループワークにおいて十分に発言することはできましたか？ 

１．十分できた       ( 3) 

２．できた           ( 8) 

３．あまりできなかった ( 1) 

４．全くできなかった  ( 0) 

 

 

問３ 標準化について知っていましたか？ 

１．良く知っていた    ( 0) 

２．ある程度知っていた ( 6) 

２．あまり知らなかった ( 5) 

３．全く知らなかった  ( 1) 

 

 

問４ 標準化について理解は深まりましたか？ 

１．とても深まった    ( 8) 

２．深まった          ( 5) 

３．あまり深まらなかった( 0) 

４．全く深まらなかった ( 0) 

 

 

問５ 標準化について関心が高まりましたか？ 

１．とても高まった    ( 6) 

２．高まった          ( 7) 

３．あまり高まらなかった( 0) 

４．全く高まらなかった ( 0) 



 

問６ 今後、標準化されるとよいと思われるものがあればお書きください。 

 

 

 

 

 

問７ 本日のセミナーについてご感想・お気づきの点を自由にお書きください。 

 

 



 

 

 

  

女性 7 名 

男性 6 名 

・ピーテックでの申込者が東京から。 

・もう 1 名は福岡からの一般参加者 

60 代 5 名 

50 代２名 

40 代 3 名 

30 代 1 名 

8～10 代２名 



【セミナーによる成果物】 

グループ発表の資料や発言内容の記録、写真など 

   A班のアイデアと発表 

B 班のアイデアと発表 

C班のアイデアと発表 



 

  



【講義資料】 

 

 

 



 

 

 

 

 


